
6 月 22 日，韩国丽水市市长金忠锡邀

请 2012 韩国丽水世博会中国馆政府代表、

馆长赵振格出席 2012 年丽水海洋音乐节

开幕式。

赵 振 格 表 示 ，世 博 会 不 仅 为 世 界 各

国 提 供 了 交 流 与 合 作 的 平 台 ，同 时 也 极

大 地 推 动 了 世 博 会 举 办 城 市 的 经 济 发

展 ，并 将 举 办 城 市 打 造 为 新 的 旅 游 目 的

地 。 在 丽 水 市 人 民 的 共 同 努 力 下 ，丽 水

的 国 际 知 名 度 与 5 年 、10 年 前 相 比 已 经

不可同日而语。

赵振格指出，举办世博会是一项系统

工程，面临来自各方的压力。在过去的两

年多时间里，赵振格曾多次到过丽水，亲眼

目睹了丽水市城市基础设施建设和城市国

际化水平等方面的巨大变化。

金忠锡介绍说，韩国总统李明博曾分

别于今年 2 月 1 日和 5 月 11 日视察丽水。5

月 11 日，在 2012 韩国丽水世博会开幕式上，

李明博表示，今年 2 月视察丽水时，他对此

届世博会能否成功举办有些担心，但 5 月 11

日再次来到丽水，他非常高兴，因为丽水创

造了奇迹。

金忠锡还就丽水市政府为推动此次世

博会成功举办所采取的具体办法，遇到的

挑战，以及吸引中国游客参观丽水世博会

的举措及落实情况，与赵振格进行了进一

步商谈。

赵振格提出了富有建设性的建议，希

望丽水世博会能继续加大在中国的推介力

度，并举例说，2011 年中国贸促会曾在浙江

宁波等地举办丽水世博会推介活动，并取

得了良好的效果，吸引了歌诗达邮轮的积

极参与。

会展关注
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会展传真

中国馆政府代表应邀出席
2012年丽水海洋音乐节开幕式

■ 本报记者 毛 雯

“天津发展会展业几乎没有可以

强调的优势。”对于近日天津有关会展

人士提出的“津城正成为北方会展中

心”的说法，业内一位不愿具名的权威

人士认为，这不过是一句空泛的口号

而已。

2012 年 5 月，天津国家级会展项

目已在天津津南区开工，根据规划，

相关配套工程也力争同步启动。近

日，梅江会展中心投资方泰达控股也

表示，“十二五”期间，主打文化牌，在

梅江会展中心、滨海航母等文化产业

项目方面加大投入力度，提升核心竞

争力。

对此，业内人士却认为，天津不适

合发展展览业。至于会议业，应该说

每个城市都有发展的空间和潜力。截

至目前，天津除与大连隔年交替举办

的新领军者年会（夏季达沃斯），很难

再找出其他有影响力的会议活动。

新馆选址有问题

机械汽车展览联合会秘书长张效

林撰文指出，天津国家会展中心建设

目的如果是服务于整个环渤海大区

域，则应选在天津的西北，靠近京沪高

铁、京沪高速及通往华北、东北各省主

要快速通道的位置，方便人流、物流的

快捷集中疏散，同时，可以对整个环渤

海区域发挥更好的辐射带动作用。但

现已选天津的津南区北洋村，从选址

方案上看，似乎主要侧重天津市本身

及滨海新区发展的需要。

张效林分析认为，建成后的天津

国家会展中心，要支撑如此庞大的会

展中心的运营需要，就必须有一定数

量的大型和超大型的会展项目，否则

就会造成巨大的投资浪费，以及未来

会展中心运营的极大困难。而大型会

展资源基本上都选择在北京举办，一

是商务部等部委牵头主办的大型会展

活动不仅数量有限，更多的则是，在北

京的众多国家级专业协会、行业机构

主办的大型、超大型会展活动，恐怕很

难移师或者选址天津。

展览业遇瓶颈期

“展览数量就那么多，竞争就是零

和游戏：一人赢，9 人输；或者是一人

赢，99 人输。”《中国贸易报》特约撰稿

人曹雨禾认为，如何突破展览业的发

展瓶颈，不是哪座城市的问题，而是一

个全球性的难题。

业内人士普遍认为，天津会展业

不被看好的原因在于，国际展览巨头

纷纷看好北京，大型流动性会展更愿

意在北京举办的情况下，天津几乎没

有与北京竞争的可能性。

张效林认为，天津不比北京和上

海，几乎没有大展。天津也不同于沈

阳、成都、西安和郑州等二线会展城

市，这些城市是各自区域的绝对商贸

会展中心城市，有较强的辐射作用。

为此，天津会展业内人士曾建议，

天津是相声名城，可以考虑举办相声

节这类活动。但要培育一个品牌节庆

活动，至少要等上 3 年至 5 年的时间，

这对于目前等米下锅的天津会展业而

言，很难解决当前的困境。

天津的机遇

张效林认为，目前，北京缺乏超大

型展馆的现状短时间内无法改变。这

给天津提供了一个机遇，如能抓住这

一契机，抢在北京之前建成一个超大

型会展场馆，同时协调好京津两地场

馆资源和展会资源的整合及合理配

置，实现互利双赢或多赢，就有可能争

取到北京的一部分大型会展项目源。

问题是，天津国家会展中心已选址天

津的津南区，远离北京和主要交通干

道，非常不利于吸引北京会展资源。

那么，天津是否具有发展会议业

的优势呢？对此，曹雨禾表示，几乎每

个城市都有发展会议业的机会，并且

也应该成为每个城市重点支持的行

业。目前，会议数量庞大，规模在增

长，会议消费也在增长。但曹雨禾认

为，会展会议业天津没有特别明显的

优势，主要是欠缺文化和旅游资源。

2011 年，天津市出台了《促进会

展业发展办法》，对会展项目、企业、场

馆和相关配套服务机构的发展、会展

人才的培养和引进、会展宣传和招商

推介进行资助和奖励。

业界人士认为，资金奖励很难吸

引品牌会展项目落户，当然，也不会有

预期的效果。因此，从现阶段的条件

来看，无论是展览业还是会议业，天津

都不被看好。

天津会展业不被看好的背后
■ 本报记者 兰 馨

快语时评

《烟台市展会知识产权保护办法》
正式实施

本报讯 近日，《烟台市展会知识产权保护

办法》正式实施。

《办法》共四章 25 条。分为总则、知识产权

管理、投诉处理、附则。主要内容包括：制定办

法的目的和适用范围；展会知识产权保护应遵

循的原则；行政部门、展会举办方、参展商各自

的职责和义务；展会知识产权侵权纠纷的处理

及程序；法律责任等。

《办法》在 5 个方面有了突破与创新：明确

了知识产权管理部门、展会管理部门、展会主

办方、参展方法律地位及法律关系；规定了知

识产权投诉机构的设立和职责；规定了展会期

间知识产权投诉的程序；规定了展会结束时，

相关行政执法的衔接；严格法律责任，增加对

侵权人的处罚和震慑等。 （高 刘）

本报讯 近 日 ，安 徽 国 际 会 展 中 心 委 托

经营管理合同在海恒集团签订。据了解，告

别老“ 管家”安徽会展有限公司，安徽国际会

展中心和合肥滨湖国际会展中心均由新“ 管

家”安徽美展国际会展管理有限公司统一运

营管理。

据悉，该项目由合肥市商务局牵头，由同

一“管家”统一运营管理，将有利于充分利用两

处会展的优势资源，避免恶性竞争，为合肥市

加快建设“会展城市”、推动现代服务业发展具

有重要意义。 （宗 贺）

安徽两会展中心签约新管家

本报讯 据香港中通社报道，台湾花莲县

规划举办“花莲论坛”，发展会议展览产业，并

邀请民间企业携手合作。近日在台北举办“花

莲论坛带动花莲经济发展”座谈会，探讨花莲

发展会展产业以及成立永续发展花莲论坛的

可能性。

据 悉 ，台 湾 开 发 公 司 委 托 台 湾 经 济 研

究 院 进 行“ 花 莲 论 坛 的 成 立 论 述 及 政 策 研

究 计划”。

台湾经济研究院院长洪德生表示，花莲借

“花莲论坛”开展主题性的会展系列活动，将可

带动东部地区经济发展。

花莲县县长傅 萁也表示，花莲具有很好

的先天条件，但有些软硬件设备建设还需要有

关部会的帮忙，他也希望当局能将推动中的会

展项目落实在花莲。

来自花莲的“立委”曾巨威支持花莲发展

会展产业，不过他提醒，行政部门必须慎重检

视扶持产业的供给条件是否足够，花莲论坛的

议题选择也相当关键；另外也要注意，论坛组

成的成员是否具有公信力。 （宗 赫）

台湾花莲欲打造
“花莲论坛”带动观光会展产业

本报讯 据 中 央 电 视 台 报 道 ，2012 北 京

夏 季 房 展 会 因 参 展 商 报 名 数 量 锐 减 ，被 迫

取 消。

根据惯例，6 月 23 日是 2012 北京夏季房展

会开幕的日子。北京四季房展会已连续举办

了 11 年，被称为第一房展会。据北京四季房展

会组委会副秘书郑向东介绍，由于整体市场情

况，春季以来购房者观望气息浓厚，根据开发

商的意向，决定夏季与 2012 秋季房展会合并，

今年 9 月举办。

据郑向东介绍，四季夏季房展会参展商最

少的时候达到 80 多家，此次，取消夏季房展会

也是迫不得已。 （宗 赫）

2012北京夏季房展会被取消

当下，中国县域城市发展会展经济正成为一种趋

势。继前几年一线会展城市、二线会展城市、中国会展

第四城之争之后，进入 2012 年，该轮到县域会展城市

“值班”了？从目前部分县域城市规划会展经济发展战

略的势头上看，似乎大有争夺县域会展名城的意味。

近日，香港笔克集团与陕西延安经济技术开发区

进行了接触，就项目投资和经营管理与延安经济技术

开发区有关负责人进行了密切的磋商。如此看来，展

览巨头有意投资展馆项目建设，县域城市发展会展经

济的春天真的来了？今年 1 月，四川汶川县博览事务

局宣布成立，并已形成了《汶川县发展会展经济战略

规划》，其未来的发展目标是，中国的“达沃斯”和四川

的“博鳌”。

无论是达沃斯，还是博鳌，都是根据自身的软硬

环境量身定制的，依托地域优势，专注会展特色，从而

成就了达沃斯的全球影响力，以及博鳌在亚洲区域的

凝聚力。展现在世人面前的，是达沃斯和博鳌呈现的

各自的完美。而他们的“不完美”都会因为每一届的

焦点主题而显得微不足道。主题作为上述两大知名

论坛竞争的核心，则需要智囊团的努力。反观，我国

各大会展活动的组织方常邀请“砖家”，为其会展活动

出谋划策。当然，“砖家”们也是不遗余力地迎合当地

政府官员的口味，提一些无关紧要的所谓的“意见”或

“建议”，多与会展活动的主题无关，倒是关乎“砖家”

的出场费。

严格地说，目前，全球范围内没有哪座城市发展

会展经济的软硬环境是近乎完美的，但却可以通过智

囊团的智慧，让那些短板不那么凸显，甚至被与会者

们忽略不计。换句话说，在县域城市会展经济竞争

中，要将你的短板部分转化成你的潜在优势，并成为

你独有的资源或环境。但绝不是掩盖你的短板，那是

不明智的，你要时刻清醒地告诫你的团队，去参加达

沃斯、博鳌论坛的都是全球最有智慧的群体。因此，

绝不能玩掩耳盗铃的游戏。

达沃斯、博鳌论坛的成功是难以复制的。县域城

市可以制定会展经济发展的预期规划目标，并为此组

建会展活动项目的智囊团，可以邀请专家来把脉。但

你要辨别哪些是专家，而哪些是“砖家”。二者的区别

在于：前者在你为其付出劳动所得后，他会为你赚取

更多的真金白银，以及更多的人气和影响力；而后者，

你不但要为其付出场费，还有可能因其招致源源不断

的骂名，甚至因此断送掉本地会展业的未来。

县域城市发展会展经济，做得风生水起的就是浙

江义乌，其依托小商品市场举办的义博会，被业界定

义为“义乌模式”，今年更是被商务部评为重要的国家

级会展平台，这是商务部继在广州、上海、天津投资建

设国家级展馆项目后，首次提出将县级城市打造成重

要的国家级会展平台。在镇级区域，深耕自身优势发

展会展经济的则属东莞的厚街镇。今年初，厚街镇政

府提出的扩大厚街会展商圈的构想再次引发了业界

对厚街发展模式的关注，并相信厚街的会展经济有产

业的基础。

大力发展服务业是国家的战略部署，会展业作为

现代服务业的一部分也日趋成熟，各地也相继出台了

会展业“十二五”规划。规划只是战略，如何发展需要

智慧。想在新一轮县域会展城市竞争中胜出，依靠团

队的智慧和力量，这是前提条件，也是必备条件。

县域会展城市竞争
“规避”短板才能制胜

■ 伊 宇

中国馆政府代表赵振格中国馆政府代表赵振格（（左左））会见丽水市市长金忠锡会见丽水市市长金忠锡（（右右））

参观者在法国巴黎盖布朗利博物馆举办的“宫廷的诱惑——中国饮食文化展”上观看展品。

本次展览由中国国家博物馆和巴黎盖布朗利博物馆合作布展，共展出 150 余件文物。本次展览通过展示烹饪和

饮食用的器皿，讲述中国饮食文化的变迁和地域差异。展览时间为 6 月 18 日至 9 月 30 日。
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